

Del Mundo Teológico

1 FRANCISCO HOUTARD en *Lumen Vitae* 1961, 569-570, examina la obra *Guía de la Iglesia en España*, publicada por la Oficina General de Información y Estadística de la Iglesia, dirigida por D. Jesús Iribarren. En su opinión "La Iglesia de España da ejemplo de un trabajo eficaz y sistemático. El autor de la obra, D. J. Iribarren, ha hecho trabajo de pionero, pues se puede afirmar que en el conjunto de la Iglesia su trabajo no tiene igual. Sólo Brasil ha hecho un esfuerzo sistemático semejante. Puede esperarse que los otros países seguirán y se inspirarán en los métodos del anuario español".

2 *Lumen Vitae* dedica los estudios de 1961, 3.º, a la aproximación entre fe y apologetica. NEBREDÁ investiga cómo llegar a abrir al mensaje un mundo como el actual más pagano que el abordado por el cristianismo primitivo, un paganismo no-religioso, materialista. BLOMME explora los rasgos característicos de nuestros hermanos incrédulos, de su modo de existencia y de los motivos que la producen. Así se puede lograr un estado anímico de acogida y comprensión. HAERING, el conocido moralista, requiere para nuestra apologetica más que preocupaciones ruidosas y de autodefensa, el poder de irradiación de la fe y de la caridad a hechos concretos, ensayándolo en la confrontación positiva con el colectivismo y la realización cristiana del existencialismo. TILMANN busca el arte de dialogar con quienes piensan de otra manera que nosotros. MEILHAC y DELCUVE examinan las disposiciones desfavorables a la fe en relación con la enseñanza de la religión. MOERMANN estudia la incredulidad en los bautizados.

3 *Estudios Marianos* consagra por entero el volumen 1960 a la virginidad de María. Es una colección impresionante de estudios magistrales, que no podrá dejar de ser consultada por quienquiera escriba sobre este importante y actualísimo tema. Entre ellos destacan: *Exégesis del "quoniam virum non cognosco" y voto de virginidad* (PEDRO FRANQUESA), *La virginidad trascendente de María en S. Gregorio de Nisa y en la antigua tradición de la Iglesia* (M. GORDILLO), *Virgen antes del parto* (OLEGARIO DOMINGUEZ), *Maternidad perfecta y Virginidad integral de María. En torno a Mitterer* (D. FERNANDEZ), *Voto de virginidad y matrimonio en la Madre del Redentor* (ESTEBAN S. MARTIN), *La expresión tradicional "nec alius partus virginis nisi Deus nec alia Mater Dei nisi Virgo"* (A. BRIVA).

El volumen de 1961 se orienta hacia la Mariología de los separados: *teólogos rusos ortodoxos de hoy* (GORDILLO), *escritores bizantinos* (ROCA MELIÁ), *Sergio Bulgakof*, (ENRIQUE DEL SAGRADO CORAZÓN), *Iconos* (ELIZARI BASTERRA), *Infiltraciones protestantes en los siglos XVI-XVIII en la marior*.

logía bizantina (DE ALDAMA), *Protestantismo actual* (RIUDOR), *Anglicanos* (LUIS), *Valdenses actuales* (CASANOVAS). Otros estudian: *Dificultades del protestantismo moderno contra el culto mariano* (CASCANTE), *Posibles influencias paganas en mariolatría* (FRANQUESA), *Historia, Mito y Ley en las apariciones marianas* (HERRÁN), *Revalorización de la devoción popular a la Santísima Virgen* (BASILIO DE S. PABLO), *Aspectos mariológicos en el milagro de Caná* (BARTINA), *¿Anacronicidad del propósito de Virginitad en María?* (DEL PÁRAMO).

4 La Universidad de Granada inicia la publicación de *Anales de la Cátedra Francisco Suárez S. I.* En ellos, dos veces al año, se recogerán las distintas colaboraciones que, habiéndose hecho en forma de conferencias o bien en forma de artículos de revista, no tuvieran la extensión suficiente para ser editadas en monografía aparte. El campo de estos trabajos no será exclusivamente la glosa de nuestros clásicos, juristas o teólogos, sino, bajo su advocación, dar cabida a los nuevos problemas y perspectivas que en nuestro tiempo originan los temas preferidos por ellos.

En este primer volumen ELORDUY (Oña) presenta la realidad jurídico-moral. *Esquema histórico*; E. VON HIPPEL (Colonia), *Positivismo e interpretación jurídica*; F. BATTAGLIA (Bolonía), *Líneas sumarias de doctrina moral*; MESSNER (Viena), *Problemas de una ontología del bien común*. El alto prestigio de los colaboradores y la calidad de las presentes aportaciones prometen para *Anales* un futuro fecundo en las ideas rectoras del campo del derecho.

5 El estudio General de Navarra ha comenzado la publicación de *Ius Canonicum*, revista de la Facultad de Derecho Canónico de dicha Universidad. *El Derecho Canónico y el jurista secular*, *Silencio y manifestación de voluntad en el Derecho Canónico*, *El "vir", sujeto de la ordenación sacerdotal*, *El matrimonio "in facto esse"*. Su estructura jurídica. La revista se publicará dos veces al año. El primer volumen muestra ya la solidez de la Facultad, modernidad y competencia en las aportaciones de los colaboradores.

6 El CATHOLIC HERALD del 7-IV-1961 trae el resultado de una encuesta realizada entre los sacerdotes de la diócesis de Portsmouth, sobre el uso de la lengua inglesa en la liturgia.

Respuesta de conjunto: 52 % están a favor, 48 % en contra, del uso del inglés en la Misa. Un 60 % se inclina en concreto por la lectura en inglés de la Epístola y el Evangelio. En la segunda parte de la Misa el 61 % prefiere seguir usando el latín.

Principales razones que se dan en favor del inglés: primera, el fin didáctico de la liturgia y la unidad creada por el hecho de que todos comprenderían lo que se dice; segunda, la participación más inteligente de los fieles. Contra el uso del inglés se aduce: primero, se perjudicaría a la unidad de la Iglesia; segundo, la Misa es la misma en todas partes; tercero, supresión del elemento de misterio; cuarto, deslealtad hacia los mártires.

7 JEAN GRIBOMONT O. S. B. expone en las pp. 499-519 de *Il problema ecumenico oggi* (volumen escrito por varios autores bajo dirección de CARLOS BOYER S.I.) dos ideas que brillan en la liturgia latina acerca de la unidad de los cristianos: primera "Ecclesiam catholicam adunare":

vocación de las naciones para que sean pueblo de Dios. Este sentido tiene en el canon antes de la consagración; la expresión se encuentra en varias liturgias; segunda, la liturgia es elemento de unidad, por su atractivo dentro de las diversas sectas, por el progreso actual y perenne del movimiento litúrgico.

8 *Ephemerides Liturgicae* (volumen LXXV, fasc. III, 1961, pág. 275) hace una recensión detallada del estudio de YVES-MARIE DUVAL sobre las palabras "Sacramento" y "Misterio" en S. León Papa. Obra que supone una interesante aportación para el conocimiento de la lengua latina cristiana, para los estudios litúrgicos y una ayuda para la teología y la historia. Llega a la conclusión de que Cristo es el centro del Misterio. Y de que el sacramento litúrgico es la expresión ritual del "Sacramento" histórico.

9 Es digna de señalarse la aparición en 1960 de un comentario a la 2.^a epístola a los Corintios (*Diakonia Pneumatos. Der zweite Korintherbrief als Zugang zur apostolischen Botschaft. II/1. Theologie des zweiten Korintherbriefes. Apostolat und christliche Wirklichkeit. Kapitel 1-7*), que aporta una novedad muy característica al género de comentario hasta ahora conocido. KARL PRÜMM, el veterano investigador y publicista de relaciones entre cristianismo y corrientes religiosas del mundo en que apareció éste, ha lanzado, después de muchos años de preparación, un poderoso volumen de más de 600 pp., que formará la 2.^a parte (1.^a mitad) del comentario total a la epístola paulina. PRÜMM mira, sobre todo, a lograr la síntesis teológica de esa epístola, primera en que S. Pablo busca conscientemente una mirada de conjunto sobre el misterio cristiano. PRÜMM procura que su obra esté abierta al diálogo ecuménico. Discute las posiciones de THIELICKE, P. BRUNNER, K. BARTH, E. BRUNNER. Muestra cómo católicos y protestantes, sirviéndose de una misma técnica exégetica y llegando a unas mismas conclusiones literarias, no logran el consentimiento teológico en la interpretación de S. Pablo, porque los separan posiciones metafísicas más profundas. El análisis concienzudo de BULTMANN, y el juicio detallado y firme sobre su exégesis, se completa con la exposición de las reacciones suscitadas por BULTMANN dentro del protestantismo, especialmente en BARTH. La extremada riqueza de la obra, sólo hace desear más vivamente la aparición de lo que falta.

10 De singular actualidad son los dos volúmenes *L'Eglise* (1960), en que los Benedictinos de Solesmes nos dan, introducidos y estudiados en una "Table logique", los documentos pontificios sobre ella. En tiempos de preparación de un Concilio ecuménico, bien se ve la oportunidad de esta colección, que, con el título "Enseñanzas Pontificias", lleva publicados ya, con el presente, 10 volúmenes.